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很多广播稿丢失
了。丢失的不仅仅是
广播稿，还有我青涩而
亢奋的青春。

那时，我一身蓝色
工装、脚蹬翻毛皮鞋，
奋斗在生产第一线 。
每天开动摇臂钻头，在
汽车大梁架上、钻牛角
尖 一 般 抒 写“ 漏 洞 百
出 ”的 篇 章 。 机 器 轰
鸣，钻杆急转，钻屑狂
舞。等待大吊车吊装
工件的空隙，我争分夺
秒地背靠工柜，坐在草
纸垫着的地上。脚边
一圈圈卷曲的铁屑，像
一个个卷曲的蓝色幻
梦。有温度的铁屑冒
着蓝烟，散发着铁腥味
儿。而我就这样，在屈
起的双膝上铺开毛边
纸，开始写字寻梦了。

我写的不是什么
宏大叙事的雄文，更不
是穿越、奇幻、荒诞之
类的东西，而只是写一
写眼前身边车间里的

人和事。耳闻目睹的点点滴滴，觉得有点意思
的就揽到笔下。写总铆班厂劳模彭雄才老当益
壮、带病守岗，写青工中休加班焊接急件，亦写
我们钻床班伙伴及时关闭油泵，避免耗油浪费
……写写停停，停停写写，终于写成一篇广播
稿，赶紧投到厂广播室去。中午，去食堂打好
饭，端着饭盒边走边吃。一边支棱起耳朵，静听
覆盖厂区的高音喇叭里，播音员成雅清用她那
富有磁性的嗓音播送我的稿子。边听边吃，饭
菜特别香，成就感沛然于胸。

爱写作的人都知道，写东西这事，都是越写
越来劲。写完一篇，犹不满足，只想趁热打铁、
马不停蹄地接着写下一篇。如果说，人生都有
一束梦想之光的话，那么，当时领我前行的光，
就是写广播稿件。我那时疯狂地爱上写广播
稿，一篇接一篇地写下去，从不间断。写完后投
到广播室墙壁上的信箱里后，然后就伸长脖子
倾听我的稿子播出。一旦我写的文字变成语
音，在全厂范围内极其洪亮地广播之时，我自认
为这就是我的“大作”正式发表，感觉非常满足、
十分来劲，真有“春风得意马蹄疾”之感。

一天，我正勾着脑袋在膝盖上写得起劲时，
耳边响起一个苍老的声音：“一个工人写什么
呢？你的职责是干活，不是写。”我抬眼一瞅，原
来是弥勒佛似的车间主任。我装作没听见，又
勾下脑壳继续在纸上划动笔尖。其实，我写广
播稿，并没有耽误干活，都是见缝插针地利用碎
片时间来写。车间伙伴们笑话我说，“稿纸一沓
沓（摞摞）地写”。

我写通讯报道，也写时评杂感和抒情散
文。讴歌故乡武冈风物之作《米花情》在全厂广
播后，又发表在厂报上，还被厂子弟学校老师全
文朗诵给学生听。

其时，厂广播稿播出后也给作者稿费。按
篇计费，一篇才一元钱。说真心话，我写广播稿
不是为了捞这区区一块钱稿费，也不是想刷存
在感，只是觉得写稿有趣、有意义。我将看到
的、听到的、想到的一一写了出来，并通过高音
喇叭播放出来后，我就感觉生命时光过得充实
而不虚度。将熟人熟事推介出去，让更多的人
分享我对他们的敬佩之情。

我后来通过自学，考上“电大”，从车间调到
厂宣传科，走上宣传科长中层领导岗位，在各地
报刊发表稿件上千篇，并正式出版八部长篇小
说。我一直认为，这些成绩的取得，与我当时坚
持赶写广播稿件、勤写练笔是分不开的。记得一
次，我将厂报发表的散文《除夕钟声》一稿，发给
新浪网，参加该网发起的“全球华人春节祝福散
文大赛”，荣获二等奖。可见，那一段时间里写的
广播稿件，虽然都是急就章，但也有一定分量。

很遗憾的是，写了那么多的广播稿件，都是
“一次性消费”，写完就投，从不留底稿。播音员
也是一播就扔，搁在一边，到时集中处理，不让
你翻寻查找。除了在厂报上刊登的几篇之外，
所有的广播稿，都跟随我的青春年华一齐消失
不见了。这让我有珠遗之憾。而且这种遗憾，
永远也不可弥补。

（刘绍雄，武冈人，湖南省作协会员）
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那是1993年一个春暖花开的
日子，在洋溢着新春喜庆氛围的
市长途汽车站，从不流泪的父亲
满含热泪，颤抖着双手将一个包
装精美的纸盒深情地塞进我的手
中，目送着我踏上了南方寻梦的
打工征途。

一路风尘来到南方大都市，在
姐姐的帮助下我当了保安。紧张
忙碌之后，一个阴雨连绵的日子，
我拆开了凝聚着父亲无限希望的
精美纸盒，首先跳入眼帘的是“雷
锋日记选”几个醒目的红色大字。
望着封面上“微笑如春风”的雷锋
图像，我对父亲的行为表示了强烈
的愤怒和不满：想当年高考落榜
后，又在失恋和生意惨败等多重打
击下，我曾经一把火烧了自己所有
的藏书和文稿，并发誓“今生不再
读书写作”。没想到今天，父亲送
给我的是烈火中余生的《雷锋日记
选》和我的部分文稿。

我心不在焉地翻弄着《雷锋日
记选》，突然间一封信从书中滑出
来。打开信，一行熟悉的文字跳入
眼帘：“胜儿，看到这本书，你可不
要埋怨父亲‘节外生枝’。早些年
你嗜书如命，废寝忘食，曾在报刊
发表过不少文章，前途一片光明！
今天你虽然因一时的挫折发誓今
生不再读书写作，但我想你只不过
是一时气愤。久而久之在他乡深

厚文化底蕴的熏陶下，你会重拾信
心，为理想而拼搏的，更何况做父
亲的也极不情愿你从此心灰意冷
庸碌一生。今天你背井离乡远走
他乡，一贫如洗的父亲没有什么东
西可以温暖你漂泊的灵魂，唯有这
部《雷锋日记选》伴你打工天涯，衣
锦还乡。”

读着父亲这满怀希冀与期待
的叮咛，读着《雷锋日记选》中满含
人生哲理的青春格言，我陡然惊
醒：失败其实并不可怕，可怕的是
没有从逆境中站起来的坚强意志
和勇气。明白了这个道理，于是我
不再对天长叹，以一颗积极进取的
心态面对明天。从此，每当工余饭
后，我都会悄悄地铺开书本和稿
纸，在一方天地里开拓进取。

在南方打拼的这些年来，我先
后做过勤杂工，卖过菠萝，当过保
安员，开过音像厅、大药房。条件
虽然艰苦，但我省吃俭用节省千余
元，先后参加了多家期刊组织的文
学创作培训班。就这样，我读着
书、写着稿，先后发表了上百万字
的文学新闻作品，成了省作家协会
的会员。

今天面对这些成绩，我十分感
谢父亲在我糊涂和迷茫的时候，给
我送来了《雷锋日记选》，为我点亮
了照向未来的一盏灯，给了我重振
雄风的勇气。

《雷锋日记选》伴我成长
唐文胜

有朋友在我看过的《陈寅恪语
录》一书中发现只有红杠，没有批
语，就评论说：“看得很认真的，但
缺批注。”

这让我想起一件往事。
我上大学那会，曾经在图书

馆的《培根论人生》中作了不少批
注。大概几个月之后，一个低一
届的同学碰巧也看到了这本书。
那天，我们在政教系的教学楼大
门口相遇。他郑重其事地叫住我
说：“你是不是在《培根论人生》上
写了不少批注？”我惊讶地反问
道：“你怎么知道是我？”他平静地
说：“学校除了你还有谁能写出这
样的批语？”然后我就说：“的确是
我。不过这么大一个学校，你居
然一下就想到是我，这也太让我
意外了！”其实那些批注我并没署
名。他也从来没看过我写的字。
他居然认定是我的批注，真的让
我惊呆了，这就是所谓“知音”吗？

“哪天我要带钢笔和笔记本把
你那些批语全部抄下来，你的那些
批语太有意思了！”他说。自此以
后，我将他视作此生最难得的知
音，可惜我大学毕业后居然跟他失

去了联系，也对他的姓名记得不太
清楚了。

在一所乡中学任教时，我在报
上发表了一篇文章。一些同事听
我说发表了文章，一般只看看文章
标题和作者署名，内容就不看了。
他们的表情告诉我，似乎看同事的
文章，是一种耻辱似的，看标题和
署名主要为了证实作者是不是
我。校长只笑着说了一句他信奉
的“哲理”：“自古文章一大抄。”这
件事情让我体会到人与人之间的
隔膜之深，也让我更加懂得了“知
音”之难得，也就让我更加怀念我
的那位大学的知音校友了。

我这位知音同学，去图书馆看
书，一向都是不背书包不带笔和本
子的。我至今依然记得他那两手空
空，洒脱行走的样子。我在高中时
也不喜欢做课堂笔记，为此有次还
被数学老师臭骂一顿。不习惯做笔
记，这应该跟我写字慢、丑和吃力有
关。老师骂过我之后，我再也不敢
不做笔记了。也不知道做笔记这个
习惯到底是好是坏，反正我觉得做
笔记妨碍听课、思考和记忆。

（潘璋荣，邵阳市作协会员）

知音难得
潘璋荣

有些东西是允许遗忘的，而有些东西则是不
能够忘记的。如果说邵阳的历史是绵长深远的大
河，“新闻怪杰”严怪愚的传奇人生则是这历史长
河中的一朵浪花。他的故事见证了那个人们渴望
和平而不能得的时代，他举起真理的火把，铁肩担
道义，义无反顾地争取实现人们的愿望。而我当
时决定加入严农先生的创作队伍，就是想以艺术
形象记住这一位普通人的英雄情怀。这个写作过
程，既是对前辈所作所为进行归纳、提炼的过程，
也是一个自我教育和提升的过程。二十年过去，
今天重新修订文稿，读到他抛下刚生下儿子的妻
子义赴抗日前线时，还是饱含泪花。那个历史人
物那个特定的时空与我们当下交汇的瞬间，所产
生的感动还是那么浓烈，他追求正义的精神依然
是照亮我的璀璨明灯。

电视剧是一门综合性艺术，除剧本外，还要通
过导演、演员及灯光、服装、道具、场景音响等充分
的二度创作才能在屏幕上立起来。虽然严农先生
的愿望没有完全实现，但通过文字母本，严怪愚的
艺术形象已经基本完成。现在二十集电视剧本

《新闻怪杰》已出版，这里首先要特别感谢中国评
论家协会会员、邵阳市文艺评论家协会主席聂世
忠教授为《新闻怪杰》写的序言，他对题材主题的
确立和情节结构的铺排，对人物在矛盾冲突中的
性格展示以及个性化语言的运用都一一作了褒
奖，还肯定地指出：“此剧以艺术典型反映严怪愚
倔强好斗、不畏权贵、刚正耿直等‘霸蛮’的宝古佬
气质，选题和表达独具匠心，鉴古明今。”

一句“霸蛮的宝古佬气质”真令我茅塞顿开，
我们在写剧本中一直寻找严怪愚的精神源头，原
来就在这里！所以老师的肯定不仅是对剧本的最
好总结，也是别具一格的“奖赏”。

有人说现在已经是快餐文化时代，行色匆匆
的人们很少再有意愿坐下来读一部长书，更何况
要带着想象来读的电视剧本。聂教授则冒着酷
暑，用敏锐的专业眼光，静心伏案认真仔细、不漏
过一个细节地在寻找一滴水的几丝光泽，体现了
他对本地乡土文学关爱有加的深情。我市的文学
评论有这样的老师掌舵，邵阳文学艺术的航船，一
定会扬帆破浪浩浩荡荡奔向大海。

在此还要感谢我的学长朱鹏涛先生。众所周
知，“涛哥”是一位有点色彩就灿烂，待朋友如春天
般温暖，曾获得“中国好人”殊荣的娄底市政府原
秘书长。我是从邵阳返回“澳洲”后，才向他提出
请求帮助的。有出书经验的他立马挂帅升帐，联
络了邵阳市人民政府原副市长李兰君女士、邵阳
市政协学习文史委原主任谢道锡先生、邵阳市政
协研究室原主任陈建湘先生、邵阳市知青文化研
究会创建人龙国武先生参与策划，这几位不仅是
致力于发展邵阳文化的旗手和先行者，还都是严
农先生生前的同事与好友。接着，是快得像翻书
一样的节奏，出版社联系好了，印刷厂联系好了，
序言专家请好了。建湘先生不但亲自担任封面设
计，还从版权书号到编排，从校稿到印刷全方位掌
控推进。如此之速度，凝结了他们对本市文学作
品的扶持和热忱，而这段乡情的“精神链接”也时
刻温暖着我这游子的心房。

最后还要感谢我的小妹文绮一家人。二十年
前的《新闻怪杰》是打印的纸质文稿，重新印刷必
须先转换成 PDF 电子文稿，然后再转换成 Word
文稿。两次转换，产生了大量的错误，是妹妹拉着
妹夫、外甥乐呵呵地帮我做了校正。

在友情和亲情两道五彩祥云的呵护下，《新闻
怪杰》幸运面世。面对喜悦，思绪不由又飞翔起来，
还能在屏幕上看到严怪愚栩栩如生的立体形象
吗？答曰：可能！随着AI科技的发展……那时，一
部电脑就能实现我们绝大多数愿望，喧嚣归于宁
静，不能遗忘的东西则更有机会重现世人眼前。

◆序与跋

《新闻怪杰》后记
梁文凌

也着白衣踏清波 姜建清 绘

◆读者感悟


